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АРХИВЫ ЖКХ МОГУТ НЕ ТОЛЬКО
МНОГОЕ РАССКАЗАТЬ ОБ ИСТОРИИ
ГОРОДА, НО И  ПОМОЧЬ
ПРОВЕДЕНИЮ РЕФОРМЫ

От первого лица
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-Николай Алексеевич, Объединенно-
му архиву ЖКХиБ города Москвы –
два года. Срок небольшой. Что же

удалось сделать?
- Вы не совсем правы. Наш архив в прин-

ципе существует давно. Документы у нас
хранятся с 1932 года. Иное дело - состояние
архива. Он никогда не был самостоятельным
учреждением, всегда существовал при ка-
ком-то ведомстве: при Главмосжилинж-
строе, Управлении городского хозяйства... Я
его принял в 2004 году от Департамента эко-
номической политики и развития, где он су-
ществовал как отдел. Теперь мы самостоя-
тельное подразделение в структуре Депар-
тамента ЖКХиБ. Это и есть главный итог
двух лет. Соответствующее решение прави-
тельства Москвы вышло в 2004 году, и оно,
как показала жизнь, было совершенно пра-
вильным: системе жилищно-коммунально-
го хозяйства столицы нужна именно само-
стоятельная организация, которая могла бы
сохранить историческое наследие.

- А что это, собственно, такое – Объеди-
ненный архив ЖКХиБ? Для многих - эдакая
вещь в себе. Зачем он вообще создан?

- Начнем с того, что такое архивная
структура Москвы. В систему Главного ар-
хивного управления столицы входит по-
рядка 30 ведомственных архивов. Они об-
разованы по отраслевому принципу, по
направлениям жизнедеятельности горо-
да. Есть, например, архив системы обра-
зования, архив системы здравоохране-
ния... Очевидно, что и жилищный комп-
лекс города, гигантская отрасль, в кото-
рой занято огромное число людей, нужда-
ется в специализированной централизо-
ванной организации, где все предприятия,
относящиеся к сфере ЖКХ, могли бы хра-
нить свою историю – многочисленные до-
кументы, материалы, прочую информа-
цию.

До 2004 года предприятия ЖКХ хранили
свои документы где придется: кто-то у себя,
кто-то по районам, префектуры организо-
вывали свои хранения. И так далее, и тому
подобное. За справкой социально-правово-
го характера человек порой вынужден был
ходить по многим инстанциям, вообще ло-
мать голову, где находятся документы по
организации, где он когда-то работал. Здра-
вый смысл подсказывает: эти материалы
должны быть собраны в одном месте, чтобы
люди знали, куда обратиться.

- И кто может обращаться в ваш архив?
Жители имеют такую возможность? Вот я,
физическое лицо, - какие именно документы
могу у вас запросить?

- В принципе, возможность обращаться к
нам имеет любой житель Москвы, работав-
ший в системе жилищно-коммунального хо-
зяйства. Допустим, вам - физическому лицу,
как вы говорите, - надо при выходе на пен-
сию получить справку о стаже своей работы
или справку о своей зарплате: в отделении
Пенсионного фонда РФ их требуют, посы-
лая именно на предприятия. Справки соци-
ально-правового характера – одно из основ-
ных направлений нашей работы.

В основном к нам и идут люди пожилого
возраста: то ли предпенсионного, когда на-
чинают собирать документы для оформле-
ния пенсии, то ли уже пенсионного, которым
по какой-то жизненной ситуации понадо-
бился тот или иной документ за время их ра-
боты в жилищно-коммунальной отрасли.

- А исследователей, занимающихся исто-
рией жилкомхоза столицы, вы принимаете?
Пришел я к вам, допустим, с темой «Реконст-
рукция городского хозяйства столицы после
Великой Отечественной войны». Дальше вы
что со мной делаете?

- Однозначно: обязаны с вами работать.
- И как строится эта работа? Так же, как в

библиотеке: заполняю требование – и тут же
получаю допуск в хранение?

- Экий вы быстрый! Нет, конечно. Архив –
это не библиотека. По каждому хранилищу
закреплен инспектор, он свое хранение зна-
ет, как говорится, наизусть. Вам с ним на
приеме столкнуться не придется – приемом
ведают другие сотрудники. Они примут ваше
заявление, обработают, передадут инспек-
тору. Тот подготовит интересующие вас до-
кументы - конечно, которые есть в наличии.
Если что-то в вашем заявлении вдруг ока-
жется непонятным, сотрудник архива с вами
обязательно свяжется по указанному вами
телефону, запросит, может быть, дополни-
тельные сведения. После этого все, чем вы
интересуетесь, будет вам выдано.

- Я знаю государственные архивы, где
приходится месяцами ждать обработки зая-
вления. В вашем архиве сколько времени на
это требуется?

- Бывало, честно признаться, раньше и у
нас по году не выдавали документы. Сейчас
укладываемся в месяц, максимум в полтора,
если дело очень уж сложное. Во всяком слу-
чае, сейчас жалоб на нашу медлительность
практически нет.

- Значит, любого москвича в Объединен-
ном архиве ЖКХиБ примут радушно?

- Однозначно так.

- Николай Алексеевич, вот прочтет чело-
век эти слова и скажет: ну хорошо, а куда
мне идти, чтобы попасть в архив?

- На Петровский бульвар, в дом 5. Часы
приема населения – каждый вторник с 11 до
14, каждый четверг с 14 до 17. Мы располо-
жены в самом центре, три станции метро ря-
дом, пожилым людям прийти сюда легче
всего.

Правда, оговорюсь: у нас пока нет специ-
ально оборудованного помещения для при-
ема посетителей. Когда-нибудь, надеюсь,
будет – активно ведем реконструкцию поме-
щений. Но пока все-таки нет ни лишнего

стола, ни даже лишнего стула. Как же быть?
Очень просто: можно отправить письмо по
обычной почте. Еще проще: отправить за-
прос по электронной почте.

- Получаете по электронной почте заяв-
ление, а потом как? Сами связываетесь с
заявителем? Или ему надо повторно к вам
обращаться?

- Порядок следующий. Мы получаем за-
явление, регистрируем, отдаем в работу.
Если что-то непонятно, до обработки заяв-
ления сотрудник архива связывается с зая-
вителем, уточняет неясности. Если все по-
нятно, то, обработав заявление, сообщаем:
ваша справка готова. Можем выслать от-
вет почтой, можете за ним сами прийти –
как вас устроит.

- Справки выдаются бесплатно?
- Конечно. Мы – государственная органи-

зация.
- Какие предприятия к вам обращаются?
- Всякие. И только что образованные, и

давно существующие - малые, средние,
крупные. В свое время обращался «Дорин-
вест» – там шла реорганизация. Мослифт
часто обращается, Мосводосток... Обраща-
ются, когда нужны какие-то сведения по
той или иной ситуации, например, в ходе
реорганизации. Свои приказы они нам уже
сдали, у них сведений не осталось, вот и
обращаются.

- Интересно, с какими конкретно запроса-
ми?

- С запросами о приказах по личному со-
ставу, по тем же лицевым счетам по зарпла-
те. Растет число обращений по так называе-
мой исторической справке: когда предпри-
ятие образовалось, когда стало тем, чем яв-
ляется, и так далее. Это понятно: идет смена
форм собственности, возникает необходи-
мость перейти из государственной собст-
венности в частную, коммерческую. Пред-
приятия начинают искать, откуда у них вооб-
ще что-то появилось – такое-то здание, та-
кое-то имущество, на законном ли основа-
нии... Эти сведения можно получить по на-
шим документам. И такие справки мы, как
правило, предоставляем всем, кто к нам об-
ратился. Не только предприятиям, но и насе-
лению.

- Если мне понадобились сведения, ска-
жем, о 1950-х годах, могу я их найти в вашем
архиве?

- Можете. По этим годам люди к нам то-
же обращаются.

- И что, если не секрет, запрашивают?
- Запросы самые разные. Например, за-

крепить где-то служебное помещение, дока-
зав, что жили в тот момент по такому-то ад-
ресу, чтобы получить какие-то льготы. Или
вот было заявление: мама с такого-то года
работала там-то, предоставьте мне справку.
Принимаем заявление, начинаем искать до-
кументы - одним словом, смотрим, чем мо-
жем помочь.

- И как, удается?

- Что-то всегда находится.
- Даже и по самым ранним срокам хране-

ния? Вы сказали, что храните документы с
1932 года. Отражен, выходит, и так называ-
емый сталинский период. Интересно, какие
именно документы того периода представ-
лены в архиве?

- Интересно это, думаю, не только вам.
Вы ведь знаете, что Департамент ЖКХиБ ка-
ждый год организует выставку «Доркомэкс-
по»? Так вот, у нас есть идея со следующего
года представить на этой выставке и какие-
то документы, в том числе по периоду, кото-
рый вы назвали сталинским. Предположим,

трудовую книжку какого-то человека, рабо-
тавшего в этот период в жилищно-комму-
нальном хозяйстве столицы, – кем трудился,
в какой артели, как двигалась его судьба из
одной профессии в другую, из одного упра-
вления в другое... У нас ведь в основном и
хранятся трудовые книжки москвичей - тех,
кто после войны не обратился за ними – по-
гиб на фронте или не выжил в самой Моск-
ве. Они ушли, но след их остался.

А разве неинтересны, например, сведе-
ния о каких-то специальностях, нам сейчас,
может быть, даже непонятных?  По лице-
вым счетам того периода можно просле-
дить, где люди работали, сколько зарабаты-
вали, кем числились, что вообще делали. 

- Вот кончилась Великая Отечественная
война. Можно по вашим документам как-то
проследить опыт послевоенной реконструк-
ции Москвы?

- Может быть, в какой-то узкой сфере...
Предположим, берем трудовую книжку или
приказ, в котором написано: организация
находилась по такому-то адресу. То есть
можно каким-то образом отследить: в тот
период была такая-то организация, такое-то
районирование...

Иное дело, что документы, относящиеся
и к этому периоду, и к более позднему вре-
мени, в нашем архиве сосредоточены все-
таки далеко не в полном объеме. По нашим
расчетам, процентов восемьдесят докумен-
тов, относящихся к деятельности предпри-
ятий и организаций сферы ЖКХ, еще раз-
бросаны по Москве.

- Сталинский период мы обозначили. Да-
лее – период 1960-х - конца 1980-х годов. И,
наконец, современный период. Документов
какого из трех периодов у вас в архиве
больше всего?

- До начала 1990-х годов у нас очень хо-
рошая комплектация. Понятно, почему: бы-
ла единая структура, документы в архив сда-
вались аккуратно. После 1990 года, когда
все менялось, шла кутерьма с реорганиза-
цией предприятий, - документов меньше.
Люди просто не понимали, что историческое
наследие нужно беречь.

Но, как ни странно, ответственные люди
всегда ответственные. Вот разослали мы по
округам информационные письма. Очень
понравилась реакция Северо-Восточного
округа: все четко, все к нам обращаются. Че-

стно признаюсь, я такой реакции даже не
ожидал. Как правило, с нами обходятся так:
а-а, архив – некогда нам, у нас другие зада-
чи, важнее ваших бумажек. А тут ничего по-
добного!

К чему я это говорю? К тому, что люди от-
ветственные, как правило, понимают необ-
ходимость нашей работы. Понимают то, что
архивное наследие помогает разобраться, в
частности, и с жилищной реформой.

- Кстати, о жилищной реформе. Есть в ва-
шем архиве документы, которые могли бы
использовать ее организаторы?

- Безусловно, какая-то информация есть.
Мы готовы ею поделиться. Конечно, многие
документы еще не обработаны – архив мо-
лод. Но кое-что уже сделано, и при желании
у нас можно ознакомиться с немалым опы-

том, который накоплен предшественниками
нынешних руководителей городского хозяй-
ства. У нас хранится, к примеру, фонд Мос-
лифта. На его материалах можно поучиться,
почему складировали именно сюда, а не ту-
да, работали по таким-то правилам и инст-
рукциям, а не по каким-то иным. А у нас сей-
час сплошь и рядом: нет, так не хотим. Нап-
расно, честное слово...

Или ДЕЗы. Вот говорят: они плохие. Ни-
чего подобного! Есть очень хорошие ДЕЗы.
По документам видно: они, ДЕЗы, работали,
населению на них можно было опереться.
Без всяких даже оговорок.

- Это как же понимать: новомодные вея-
ния, в принципе, не столь и существенны?

- По большому счету, не в ДЕЗах ведь де-
ло, а в людях, которые там работают. В жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, как и вез-
де, все зависит от людей – ответственно они
могут вести дело или нет. Мы и у себя дома,
бывает, не очень хорошо его ведем. А ДЕЗы,
если проследить по документам, могут свое
хозяйство вести неплохо. У нас эти докумен-
ты пока в работе. Но к концу года, думаю,
мы аналитическую информацию руководст-
ву Департамента ЖКХиБ положим на стол.
Возможно, она будет полезной: не зря гово-
рится, что новое – это хорошо забытое ста-
рое.

- И как это хорошо забытое старое ис-
пользуется современным жилкомхозом сто-
лицы? Используется ли вообще? А может,
это и не нужно – мы ведь привыкли все но-
вое строить непременно с нуля.

- Я так не думаю. Мы ведь прожили
время, когда было и единоначалие, и вся-
кие товарищества, ООО, малые предпри-
ятия – полный разброд и шатание. А вре-
мя показало: нужна какая-то единая сис-
тема городского хозяйства. Развалить ее -
быстро, собрать - тяжело. В вопросе о
том, как собирать, возможно, помог бы
архив. Каким образом? Мы информацию
и анализ можем провести на основании
своих документов. Выводы, конечно, де-
лать руководству, но свои предложения
мы доложим. Могут быть и рекомендации
управам, префектурам. У меня лично нет
сомнений, что в этом документы архива
могут быть полезны и Комплексу город-
ского хозяйства в целом, и Департаменту
ЖКХиБ в частности.

- А вы ощущаете, что у руководства Ком-
плекса городского хозяйства или Департа-
мента ЖКХиБ есть потребность в вашей ра-
боте?

- Несмотря на свою молодость, архив уже
участвовал во многих аналитических разра-
ботках. По ведомственному направлению
требуют от нас ту или иную информацию.
Наверное, со временем этих требований бу-
дет больше. И мы эту информацию всегда
готовы предоставить. Даже при том, что ра-
боты, безусловно, много. За два года невоз-
можно систематизировать, обработать, под-
готовить в научно-практический оборот всю
массу собранных документов. А ведь многие
материалы еще и не переданы в архив. Нам
сообщают: знаете, а у нас еще за 1970-е го-
ды документы лежат! У кого-то где-то в га-

раже, у кого-то в складе на предприятии, ко-
торое уже ликвидировалось... Как правило,
документы в необработанном виде, с ними
предстоит работать и работать. Мы, собст-
венно, для этого и созданы.

- И весь ваш массив архивированных до-
кументов - здесь, в здании на Петровском
бульваре?

- Нет. У нас восемь хранилищ, разброса-
ны практически по всей Москве. Наших хра-
нилищ нет только на севере и юге.

- А сколько вообще сотрудников?
- На данный момент 16 человек.
- На весь массив документов?!
- Представьте, да. Сейчас мы разрабо-

тали новое штатное расписание. Нас бу-
дет больше – 35 человек. Но пока – 16. Та-
кими силами, хочешь не хочешь, а рабо-
тать приходится практически только на
выдачу справок.

- Я неплохо знаю российские архивы. И во
многих из них, на удивление, масса закры-
тых документов. А в вашем архиве есть за-
крытые документы?

- На данный момент практически нет.
Идет сверка документов, паспортизация, си-
стематизация дел, фондов и так далее. По
нынешнему состоянию выясняется: каких-
то особенно закрытых документов у нас, в
принципе, быть не должно.

Хотя, с другой стороны... У нас с 1932 го-
да есть документы по домоуправлениям, по
каким-то инженерным коммуникациям, по
каким-то объектам. Насколько они закрыты,
сказать трудно: мы сами этого пока не зна-
ем. Завершим их сверку, обработку, а это
процесс длительный - что-то, возможно, и
найдем.

- Николай Алексеевич, у каждого пред-
приятия, особенно молодого, есть какие-то
просьбы, пожелания к руководству. У Объе-
диненного архива таковые есть?

- В Департаменте ЖКХиБ я нахожу пол-
ное понимание. Такого, чтобы сказали мне –
извините, сегодня не до вас, асфальт надо
быстрее укладывать или снег убирать, - та-
кого я не припомню. Что же касается мело-
чей... Говорить нужно о крупном, хорошем
деле. Вот таким делом мы благодаря под-
держке руководства города готовы зани-
маться в полной мере.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Николаю Алексеевичу КУРОЧКИНУ
53 года. Окончил Калининский (ныне
Тверской) политехнический институт,
по образованию инженер-строитель.
В системе ЖКХ Москвы - с 1992 года.
Работал на различных должностях в
жилищно-эксплуатационных органи-
зациях Северо-Восточного админист-
ративного округа. С 2004 года – орга-
низатор, затем начальник Объединен-
ного архива ЖКХиБ города Москвы.
Женат. Имеет сына. Увлечения – охо-
та, подсобное загородное хозяйство.

Николай КУРОЧКИН:

ЖИЛКОМХОЗ В АРХИВ НЕ СПРЯТАН - 
ОН ДОСТУПЕН И ОТКРЫТ
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